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اعترافات بالجملة:

❊ إهمال أصحاب المهنة..تنصل عن المسؤولية الإنسانية.. ولهث وراء الربح السريع

❊ مستشفيات تقف على كف عفريت وزملاء مهنة يتعرضون لتشخيص الخاطئ

تذكر بيانات منشورة على مواقع 
 )500( حوالي  هناك  أن  الانترنت 
منشأة طبية في بلادنا تعتبر مخالفة 
للمواصفات، فيما تعتزم الدولة ترحيل 
)81( طبيبا عربيا وأجنبيا بسبب عدم 
استيفائهم للشروط، وفي  ظل وجود 
تعاني منها   أخطاء طبية، وضحايا 
تلك   أسباب  ح��ول  تساؤلاتنا  نضع 
الأخطاء الطبية وحدود المسئولية 
هم  والطبي  الصحي  الكادر  وهل 
المسئولين في المستشفيات فقط؟ 
أم ثمة جهات أخرى تشترك معهم في 
ذلك ،وأين هي رقابة وزارة الصحة 
المستشفيات  في  يحصل  ما  على 
من تقصير وإهمال قد يؤدي بحياة 
الناس؟.. أم أن هذا الوضع العام في 
بلادنا يحسب هكذا شكلا باعتباره 
بلد نام ومتخلف!!!  يكفينا عذرا في 

تكرار الخطأ وتبريره؟
»14أكتوبر« من قلب الحدث تحاول 
بهذا التحقيق إث��ارة هذا الموضوع 
ومسئوليه،  بموضوعية  للنقاش 
وان كانت بعض الأبواب أوصدت في 
وجوهنا بقصد أو عن تجاهل بعد 
رصدنا لبعض الحالات مع إصرارنا 
مع  الموضوع  ه��ذا  استكمال  على 

مختلف الجهات المعنية.

تجربة مريرة
م��م��ا لاش���ك أن ض��ح��اي��ا قضية 
الأخطاء الطبية في اليمن كثيرة ولا 
يمكن حصرها بشخص أو أثنين أو 
أكثر فالنماذج بالغة العدد وللبداية 
في هذا الموضوع كانت مع جمهور 
الضحايا الذين كشفوا لنا عن جزء 

غائر من أحزانهم وآلامهم.
وهي  عواطف  المواطنة  تصف 
جامعة  التربية  كلية  ف��ي  طالبه 
إحدى  ل��ه م��ن  م��ا تعرضت  صنعاء 
في  المريرة  بالتجربة  الطبيبات 
حياتها حيث تتذكر أنه عندما أوهمتها 
معدي  بمرض  بإصابتها  الطبيبة 
غرفة  في  عزلها  يستوجب  خطير 
خاصة)كحجر صحي( مما ادخلها هذا 
الأمر في أزمة نفسية صعبة عانت 
الأمرين بسببها، واعتزلت الناس بما 
فيهم أسرتها، وتوقفت عن دراستها 
الجامعية، واعتبرت نفسها في عداد 

الأموات.
هذه  على  عواطف«مكثت  تقول 
الحالة فتره من الزمن، وكانت أمي 
تبكي حزنا ليلا ون��ه��ارا، إل��ى أن أ 
إلى طبيب  بالذهاب  أختي  قنعتني 

أخر، وهناك كانت المفاجئة عندما 
جيده  حالتي  بأن  الطبيب  اخبرني 
قريب.  والشفاء  عابر،  والمرض   ،
فأحسست بأني ولدت من جديد، وعاد 
ألي الأمل، وكلما تذكرت معاناتي 
الدكتورة خيرا(   أق��ول)لا لحق الله 
لأنها لم تتأكد ولم تستشر أحدا في 

حالتي قبل الحكم عليها«.

روحان بغلطة ممرضة 
الطالبة  لنا  ترويها  أخ��رى  حالة 
عواطف نفسها عن خطأ طبي فادح 
لم يحسب له أي حساب أودى بحياة 
زوجة عمها وحياة جنينها الذي ذهبت 
لولادته في مستشفى حكومي كبير 
بأمانه العاصمة فبدلا من تسهيل 
وتخفيض  للحامل  المخاض  الأم 
أقدمت  المرتفع  ضغطها  م��ع��دل 
الممرضة عن جهل و استعجال على 
ضرب ابره رفعت ضغط الدم لها قبل 
قياس معدله اعتقادا بأنها تشكو من 
النتائج وخيمة  حالة هبوط وكانت 
ومؤلمة للغاية بحسب وصف عواطف 
والتي تقول »بدلا من الفرح والابتهاج 
بقدوم المولود تحولت لحظات الفرح 
إلى مأتم.. فلم تمضي سوء دقائق 
م��ع��دودة على ض��رب الإب���رة حتى 
أصيبت عمتي بحالة تشنج فضيعه 
أدخلتها في غيبوبة طويلة نقلت على 
المركزة.  العناية  غرفة  إلى  أثرها 
لكنها لم تعرف الحياة مجددا مثلما 
لم  يخرج جنينها إلى الحياة الدنيا 
ممرضة  بغلطة  روح��ان  فأزهقت 

متطفلة على المهنة«.
قائلة«حاول  ع��واط��ف  وتمضي 
ورفع  الممرضة  تلك  معرفة  عمي 
قضية عليها، إلا أنها اختفت وكأنها) 
فص ملح وذاب( لدرجة أن زملائها 
في القسم وفي المستشفى أنكروا 

معرفتهم بها«.
كان حديث المرأة السابقة قاسيا 
جدا وي��دل على م��رارة وتحسر من 
اكتوى بنار »الأخطاء الطبية« ودلالة 

أخرى
على استهتار القائمين بهذه المهنة 

العظيمة.
السيدة ) ر. أ( تروي قصة حدثت 
أنها  لولا  بالخيال  أشبه  لها  لقريب 
شيء  فكل  اليمن.  ب��أرض  حدثت 
جائز ومألوف كما تقول، وتفاصيل 
القصة تذكرها قائلة »ذهبت واحدة 

من أقاربي لتلد فقام الأطباء بإجراء 
لتعسر  نظرا  لها  قيصرية  عملية 
ال��ولادة ، وبعد أن عادت إلى البيت 
شعرت بألم شديد في بطنها فعادت 
السبب.  لمعرفة  المستشفى  إل��ى 
تلفزيونية  أش��ع��ة  ل��ه��ا  وأج��ري��ت 
في  ش��يء  نسوا  بأنهم  فأخبروها 
فاضطرت  العميلة،  أث��ن��اء  بطنها 
المسكينة أن تخضع لعميلة جراحية 

أخرى، وجعلوها تلد مرتين«.

أقعد عن الحركة 
في م��وازاة ذلك لا يزال المواطن 
) ي.ع( يعاني من خطأ طبي فادح 
أقعده عن الحركة، ولا يزال يشكو من 
إضراره حتى اليوم. حيث كان يعاني 
من الم في المفاصل ونصح بالذهاب 
المستشفيات،  احد  في  طبيب  إلى 
واخضع لعملية جراحية تسببت في 
إعاقته بدلا من شفائه, وكان الخطأ 
الفادح الذي ارتكبوه بحقه ويعاني 
بسببه من وي��لات الأل��م الجسدي 
والنفسي والمعنوي هو قيام الأطباء 
بسحب السائل الموجود في مفصل 
الركبة. فيبست رجله، ولم يستطيع 

المشي عليها. وأصبحت عاله عليه.

غيبوبة في ثلاجة الموتى
الأط��ب��اء  بعض  إه��م��ال  أن  كما 
لمسئولياتهم تؤدي إلى أخطاء في 
الاشتباه بحالات الوفاة مثلما تصور 
تماما  ذلك  العربية  السينما  أف��لام 
أحيانا  يقوم  الطبيب  بأن  .نشاهد 
الوفاة دون  بالتوقيع على شهادات 
أن يفحص المريض هل توفى أم 
لا خاصة وان الكثيرين يدخلون في 

حالة غيبوبة. 
حكاها  التي  المشهورة  والقصة 
مستشفى  في  الممرضين  احد  لنا 
حكومي ترسم لنا ألف علامة استفهام 
واستفهام. يقول هذا الممرض الذي 
طلب عدم نشر اسمه«قام المختص 
بإدخال  المستشفى  ث��لاج��ة  ف��ي  
الميتين كالعادة. وفوجئ  جثة احد 
بعد فترة بصوت أنين فأقترب إلى 
مصدر الصوت وفتح الدرج فشاهد 
أن الميت أصبح حيا!!!! وسمعه يقول 
)أح ( تعبيرا على البرد فأصيب الفني 

بالإغماء«.

كلوي..والأوكسجين  فشل 
معدوم 

الدكتور احمد ناصر حسين فرج 

وهو أخصائي باطنية والمدير الفني 
بالمستشفى الدولي الحديث)قطاع 
خاص( إن«الأخطاء الطبية موجودة 
معظم  ف��ي  مقصودة  غير  وه��ي 

الحالات، وقد تكون نتيجة إهمال«..
واح��د  »وأن���ا  قائلا  ت��م يستطرد 
من الذين تعرضوا للمعاناة بسبب 
الأخ��ط��اء ح��ي��ث ت��وف��ى اب���ن عمي 
وك��ان شاب في ريعان العمر، كان 
يعاني من وجود حصوة في حوض 
إخ��راج  عملية  ل��ه   فقررت  الكلى، 
مستشفى  في  بالمنظار  الحصوة 
حكومي، وخرج من غرفة العمليات 
وما  بسلامته،  كثيرا  وفرحنا  بخير 
مكث فترة قليلة حتى تعب، فقمنا 
بإعادة الفحوصات فوجدنا أن الكلى 
أصيبت بنزيف بسبب جرح تسبب فيه 
المنظار، وأصيب بفشل  كلوي ومات 

متأثرا بإصابته«.
يحكي ) ن.ع( الذي يعمل ممرضا 
المستشفيات  اح���د  ف��ي  م��ت��درب��ا 
الحكومية وهو بالصدفة شاهد عيان 
على بعض الأخطاء«كنت اعمل في 
ط��وارئ احد المتشفيات الحكومية 
رجل  فأسعفت  العاصمة،  بأمانة 
كان يعاني من غيبوبة بسبب القلب 
حيث سارعت أهله به إلى مستشفى 
السبعين الأقرب لهم.. وفي الطوارئ 
قال لي الطبيب:«) يا ولد اعمل له 
عملية إنعاش قلبي )C.P.R( وتركني 
وذه��ب”(، وآنا مازلت طالب وليس 
تخصصي، ولكني من حسن الحظ 
كنت قد تعاملت مع الإسعاف الأولي 
فقمت بعملية الإنعاش، ثم فتشت 
عن الأوكسجين في الطوارئ لأعطي 
المريض فلم أجده، فمات الرجل بين 
يدي بعد)15( دقيقة ولم استطع أن 
أقدم له شيء. وذهب الطبيب بدم 

بارد.

طبيب يعاني من خطأ طبي 
أم��ا ع��ن اغ��رب حكايات الأخطاء 
استكشفاها على  تم  التي  الطبية 
مدى شهرين في إجراء هذا التحقيق 

هي حكاية طبيب يعاني من خطأ 
المهنة  في  زميله  له  سببه  طبي 
عندما قام بإجراء عملية جراحية له 

غير محسوبة  الأبعاد والعواقب.
ه���ذا ه��و ال��دك��ت��ور ط��ه محمد 
المغربي نائب مدير الشئون الفنية 
لخص  وال���ذي  بمستشفى ض��لاع 
تجربته ورحلته مع خطأ طبي حصل 
له بمرارة ويقول” كنت أعاني من 
الم في ضرس العقل فاستشرت احد 
الزملاء في المستشفى فأشار علي 
أ.ط( لان ضرسي   ( بزيارةالدكتور 
يحتاج إلى جراحة وفعلا ذهبت إلى 
لي  الأشعة، وقرر  الدكتور وعملت 
موعد العملية في مستشفى حكومي 
بان  هناك  المختصين  واخبروني 
وأثناء  تخوف،  ولا  العملية بسيطة 
العملية فوجئت بان الدكتور خدرني 
الوقت.  ينتظر بعض  ولم  بسرعة 
كاملًا  الضرس  خلع  يحاول  وك��ان 
وهو علميا وطبياً لا يخلع الضرس في 
مثل حالتي كاملًا وإنما يتم تكسيره 
على أج��زاء لأنه مقبور تحت اللثة 
تفادياً لأي كسر أو مضاعفات وكنت 
اسمعه يقول”)البيم( الذي يحفروا 
به  لا يعمل، ورايته يذهب إلى خلف 
الدولاب يبحث عن بيم جديد ويقول 
يتم  لم  التي  الجديدة  البيمات  أين 
استخدامها، فانا كنت مربوط والدم 

الكلام،  استطيع  ولم  حلقي  يملئ 
وكنت أثق به ولكنه كان مستعجل 
قوة  استخدم  والنتيجة  ومتهور، 
شديدة مع عدم وجود البيم المناسب 
لخلع الضرس فكسر الفك السفلي 
وقال العظمة رقيقة، والى اليوم وآنا 
أعاني منذ ما يقارب خمسة أشهر من 
هذا الخطأ، ولتصحيح الوضع قمت 
بإجراء عملية أخرى في مستشفى 
استثماري كبير بمائة وثمانون ألف 
أربعة  دفعت  باني  ففوجئت  ري��ال 
مائة ألف ريال بعد انتهاء العملية، 
وكنت أتمنى نجاحها، ولكني فوجئت 
بالمصيبة الأخرى بعد العملية وهي 
أن المسافة بين الفكين بعيده وأصبح 
فمي اعوج، وأكد لي فني الأشعة إني 

تعرضت لخطأ طبي ثاني”.
يواصل الدكتور المغربي حديثه 
إلى  “ذهبت  قائلا  الهم  وفي عيناه 
الدكتور فقال لي تمرن ويرجع فمك 
إلى الوضع الطبيعي فتدربت وكسرت 
العملية  أج��ري��ت  ال��ت��ي  الصفيحة 
المستشفى  إل��ى  فعدت  اجلها  من 
وتنصل من الموضوع ، واخبروني 
بأن أدفع  فلوس أخرى كي يصلحوا 
لي الوضع”. يجاهر الدكتور المغربي 
بقول الحقيقة واللوم على أصحاب 
مهنته بقوله”هذا وآنا زميل المهنة 
فكيف يعاملون الناس الآخرين؟!”..  

 ❊ بانكوك / 14�أكتوبر/ رويترز:
  تعهد الطاهي التايلاندي الشهير ساماك سوندارافيج بعدم السماح لشيء صغير 

مثل شغله منصب رئيس الوزراء بأن يتعارض مع شغفه الحقيقي... الطهي.
فبعد دقائق من التصويت على اختياره لشغل هذا المنصب تعهد السياسي 
اليميني باحياء عرضه الاسبوعي للطهي الذي توقف بثه تلفزيونيا هذا الشهر بعد 
ان استولت الحكومة المنتهية ولايتها والتي عينها الجيش على المحطة التلفزيونية 

التي تذيعه.
وقال رئيس الوزراء الجديد البالغ من العمر 72 عاما للصحفيين وهو يتجول في 
سوق مكشوف للسلع الغذائية في بانكوك »مازال امامنا ثلاثة اشهر من عرضنا 
الجديد للطهي مسجلا على شرائط. الدستور لا يحظر على رئيس الوزراء تقديم 

عروض تلفزيونية.«
وعلى مدى السنوات السبع الماضية اصبح العرض الذي يقدمه ساماك مصدرا 
لعشاق الطعام المتبل في تايلاند حتى على الرغم من ان مقدمه لا يروق لكل 

شخص.
وتشير استطلاعات الرأي العام الى ان ساماك الذي جعل اسمه كأشهر معلق 
اذاعي مناهض للشيوعية في السبعينات يحظى بتأييد أقل من نصف سكان 
البلاد. ولانه واجهة لرئيس الوزراء المخلوع تاكسين شيناواترا فان ذلك أوجد 
أيضا أعداء الداء له في الجيش ومؤسسة مؤيدة للملكية اللذين نسقا انقلاب 

سبتمبر ايلول 2006.

الاتجـاهـات بكـل 

❊ وا�شنطن/14�أكتوبر/ رويترز:
 قال الرئيس الامريكي جورج بوش في خطابة السنوي عن حالة الاتحاد ان العلماء 
الذين استنبطوا خلايا جذعية من خلايا الجلد العادية أظهروا انه ربما لا تكون هناك 

ضرورة لاجراء تجارب على الاجنة البشرية.
واشار ان حكومته ستزيد التمويل »لهذا النوع من البحوث الطبية الاخلاقية.«

وفي وقت متأخر من العام الماضي اعلنت ثلاثة فرق من العلماء انهم تمكنوا من 
تطويع خلايا الجلد العادية لتعمل مثل الخلايا الجذعية المأخوذة من الاجنة وهي خلايا 

المنشأ في الجسم التي يمكنها انتاج اي نوع من الانسجة او خلايا أخرى.
وقال بوش ان هذا »التطور المهم يتيح امكانية ان نتخطى جدالات الماضي المثيرة 
للانقسام بتوسيع افاق الطب دون تدمير الحياة البشرية.« »لذلك نحن بصدد زيادة 

التمويل لهذا النوع من البحوث الطبية الاخلاقية.«
والمصادر الاولى للخلايا الجينية كانت من الاجنة البشرية من عيادات التخصيب 
حيث يجمع الاطباء البويضات والحيوانات المنوية في اطباق المختبر. ويسعى العلماء 
أيضا الى تخليق خلايا جذعية جنينية باستخدام تكنولوجيا الاستنساخ. وفي هذا الشهر 

اعلنت شركة في كاليفورنيا انها استخدمت هذه التكنولوجيا لتخليق اجنة بشرية.
ويعارض بوش هذين الاسلوبين وكان أحد أول اعماله كرئيس للولايات المتحدة 
في عام 2001 هو السماح فقط بتمويل اتحادي محدود لمثل هذه التجارب. ورفض 
مشاريع قوانين تهدف لزيادة التمويل الاتحادي لبحوث الخلايا الجذعية الجنينية 

البشرية.
ويأمل العلماء في استخدام الخلايا الجذعية لاحداث تحول في العلاج واتاحة علاجات 
لتجديد الخلايا للبول السكري او الجروح والسعي الى افاق جديدة في علاج امراض 
مثل السرطان والايدز. ويقول معظم الخبراء ان القيود تعطل هذا المجال بأكمله. 

لكن بوش دافع عن موقفه.
وقال بوش »بينما نستكشف وسائل بحوث واعدة يتعين علينا ايضا ان نضمن 
ان تعامل كل الحياة بالكرامة التي تستحقها... لذلك ادعو الكونجرس الى الموافقة 
على تشريع يحظر الممارسات غير الاخلاقية مثل شراء او بيع او استنساخ الحياة 

البشرية«. 

متابعات
Email: 14october@14october.com

)              ( تحقق في قضية أدت إلى فقدان أرواح بريئة

فالطبيب في بلادنا يفكر كثيراً كيف يجعل من عيادته تبيض ذهباً ، 
فحال الذهاب إليه سرعان ما يفاجئك باسطوانة مكررة:” تأخرت كثيرا 
وبالتالي صارت الحالة معقدة وباتجاه مرض خطير يمكن التأكد منه 
بقائمة من الفحوصات الموجودة داخل المستشفى وخارجه وبعدها 
تتشابه عليه الأمور ولا يستطيع تحديد المرض الذي تعاني منه وتبدأ 
التخمينات ، والنتيجة “شوف هذا العلاج” ) المتفق بشأنه مع الشركة 
التي تعطي نسبة أكبر( وإذا ما نفعكش رجعت مرة ثاني ..وربنا يستر 

من المضاعفات اللاحقة للعلاج .
ولعل من أبرز دواعي الانتحار المريح.. أن ينسى طبيب مثلًا في أحد 
المستشفيات الكبيرة بصنعاء موعد عملية استئصال ورم خبيث لامرأة 
قبل أن يستفحل ولكنه نسى الموعد المحدد يوم الثلاثاء وجاء اليوم 
التالي وقالوا له وينك يا دكتور قال :” أوه .. نسيت “ ليش ما تتصلوا 

بي “.
وفي حادثة أخرى رفض طبيب أجنبي إجراء عملية في العمود الفقري 
بقسم العمليات في المستشفى ذاته نظراً لتشقق الغرفة وتركيب 
“الشفاط” بعكس تركيبته الصحيحة وبالتالي أصبح يأتي بالهواء الملوث 

من الخارج إلى داخل غرفة العمليات . 
ولا تستغرب لهذه المواقف الطريفة التي يتحفك بها الأطباء في 
المستشفيات الحكومية وأحياناً تصاب بالقرحة والضغط العالي جداً 
عندما يقول الطبيب ببرود بعد أن تجري عملية لقريبك لا قدر الله “ 

مافيش سرير فاضي “ .
وفي مرات عديدة بإمكانك أن تعطي )2000( ريال فقط فتحصل 
على ملف وتقرير طبي موقع من الطبيب ورئيس القسم ونائبي المدير 
والمدير دون عناء إحضار المريض وربما واحد يوقع عنهم جميعاً...إذا كان 

معروف ومعه علاقة مع مدير مكتب المدير لأن الأخير الكل بالكل “.
في نفس المستشفى الحكومي وأمثاله الكثير لا يمكن أن تعالج حالة 
مرضية مستعجلة حتى يستكمل مندوب البحث كافة تحرياته ببطء ، 
وكذلك قطع ملف رقود وبعد أن تكمل هذا الروتين يمكن لمريضك أن 

يحظى بلفته من الطبيب إذا لم يكن قد انتقل إلى الرفيق الأعلى .
ولعلني شاهدت شخصا مصابا بنوبة سقط من السرير المتحرك إلى 
الممر وقريبه لم يستكمل ملف الرقود المحول من العيادة الخارجية ، 
وطبيب “ أذن” يقول لك أنت بحاجة إلى سرويس كامل.. وهذا الكرت.. 
ونلتقي لاحقاً ، فالمستشفى صار محطة جذب الزبائن إلى العيادة الخاصة 
، ومع هذا يطالب هؤلاء بإستراتيجية أجور ومرتبات و” العيشة أصبحت 

تعب!!!”. 
وبرغم المبنى الضخم إلا أن الموظفة التي تطبع التقارير ووثائق 
المستشفى تشكو من الآلة الكاتبة الرديئة ، مؤكدة أنها ستعتبر يوم 
تغيرها بكمبيوتر ...عيد وطني... ، فيما يتجسد الظلم بأبشع صورة 
عندما تقول الممرضات أنهن يتقاضين )20( ألف ريال فقط ، فيما هناك 
أشخاص معدودين في المستشفى هم فقط المستفيدون من صفقات 
الأدوية والمستلزمات الطبية وهو نموذج مصغر لما يحصل بشكل عام 

حيث تقهر تخمة القلة الأغلبية المريحة .
وهناك أيضاً سيقول لك طبيب أخر بعد النظر إلى الإشاعة العادية 

جداً أنك بحاجة “ لرجل صناعي” لتفادي التهاب بسيط في الورك ، وفي 
20 رمضان المنصرم أسعف شخص يدعى صالح عبد العزيز إلى غرفة 
العناية المركزة بأحد المستشفيات الأهلية على اثر نزيف دماغي ناجم 
تناوله أدوية ومقويات في مقدمتها “فياجرا” ثلاث مرات في اليوم .. 
كوصفة علاجية من طبيب بمحافظة تعز لمقارعة الشيخوخة ..ولولا 
عناية الله وتدخل عاجل لأشهر أطباء المخ والأعصاب لتغمده الله بواسع 
راحمته ، كونه قدم “جزء كبيراً !!” من عمره في خدمة النمو السكاني .

وهناك سيقول لك طبيب أن الأول عزك الله “حمار” وما يفهمش في 
الطب وعندما تذهب لثالث سيردد لك نفس العبارة، فيما رابع “يضًيع 
وسط الأحشاء حصاة كانت في الكلية ، وبعد حوالي نصف ساعة من 
البحث اضطر للاستعانة بطبيب مصري يعمل في المستشفى التعاوني 

بتعز . 
وهؤلاء في العادة – باستثناء نماذج مشرفة للأطباء في اليمن - 
يختلفون حول تسمية المرض أكثر من اختلاف الأئمة الأربعة في قصر 
الصلاة ، ففي وجع في الظهر يذهب الرأي الأول إلى أنه انزلاق والثاني 
“جرثومة “ والثالث “ مرض نفسي “ والرابع “تهتك في الأعصاب” ويوصيك 
بأن لا تكثر الطلوع والنزول من الدور الرابع ولا تسوق السيارة وقائمة من 
المحاذير ..وبعد سنة من الخسارة يقولون لك ببساطة شديدة “ شوف 

واحد يسفرك مصر وإلا الأردن لأن عندنا ما فيش أجهزة حديثة “ .
لجأت مرة لمعالجة زميلي في مستشفى حكومي بعد علاج رئيس قسم 
الباطنية فيه من عيادته الخاصة وتفاجأت بالإحالة إلى مستشفى الدرن 
وأثبتت جميع الفحوصات خلوه من الإصابة بالسل و”التي بي” وعدت بعد 
أيام قليلة ويقول لي نفس الطبيب “ أنت مؤمن بالقضاء والقدر “ وبانهيار 
تام قلت له نعم “ فقال بصوت خافت “عبدالله “ مصاب بالسرطان ، لم 
أتمالك نفسي ...وهم يحجزون له سرير رقود بغرفة مرضى السرطان 
، وبعد أن شبع أفراد أسرته من البكاء والعويل ..قلت له : أريد تقريراً 
بالحالة للسفر به إلى القاهرة لتدارك الحالة ، فقال مافيش داعي المسألة 

مسألة وقت ، يا أبني هذا قضاء وقدر.
وبعد مرور ثلاث أيام جاءت بعثة طبية ألمانية واستغرب الطبيب 
بلهجته عن سبب رقود زميلي في القسم المخصص للسرطان بعد أن 
نظر في عينيه وفمه وألقى نظرة إلى جسمه فبادره الدكتور صاحبنا طبعاً 
.. بأخذ الألماني إلى خارج الغرفة وشرح له الحالة لكن ذلك أصر وطلب 
عمل إشاعة مستعجلة وبعد نصف ساعة ...قال الطبيب الألماني بلهجة 
الواثق “ التهاب في الرئة جراء العلاج الخاطئ “ ..فوقع قلب رئيس قسم 
الباطنية ...وبشريط فيه ثمان حبات صغيرة غادرنا المستشفى في اليوم 

الثاني وقد تحسنت الحالة كثيراً .. ولله في خلقه شئون .
وفي هذا المستشفى تسبب اختلاف شركتي علاج في فضح عملية 
المشتريات التي تمت لنموذج فقط مكون من ألفي خيط عملية جراحية 
وتجميلية منتهية الصلاحية ومربوطة “ بربالات “ الفلوس ...دون رادع 
من ضمير أو ذرة أخلاق وكان التهديد بإدخال الشركة ضمن القائمة 
السوداء المستفاد منها ، وظل الفاسدون على حالهم ، مادام هناك رقابة 
طبية ترتدي النظارة السوداء ، ووزارة تؤكد أن %70 من الأدوية في اليمن 

مهربة وبشهادة رسمية ولا حياء من برنامج الرئيس الانتخابي.

محمد طاهر

العلاج 

في 

الخارج

أي هذه التحليلات على صواب؟
أعني أرى أن كل هذه الأمور تحتمل الصواب، وأن القضية 
ليست طغيانا قذرا من إسرائيل فقط ، بل وعدم قراءة الواقع 
من قبل حماس، وسلبية عربية لقضية بدأت تخبو بعد أن 

أصبحت إسرائيل العدو الثاني بالنسبة لفتح وحماس.
ثمة أمر آخر يفضحه مشهد تدفق 700 ألف فلسطيني 
عبر الحدود، وإن لم يكن واضحا، فهو يطرح سؤالا ملحا على 

العرب مفاده: ما هي الأولويات لدى الفلسطينيين؟
المحافظة على من في  الأول��وي��ات تحتم عليهم  هل 
في  الحياة  ضيق  من  يهربون  أصبحوا  الذين  فلسطين 
غزة بغض النظر من المسئول، أم المطالبة بحق عودة 

اللاجئين؟
عندما قال أس��وأ رئيس مر على أمريكا ب��وش: “دفع 
تعويضات للفلسطينيين المهجرين” ، انتفض ثوار العالم 
العربي، مع أنني على يقين أنه لو تم الاتفاق على عودة 
المهجرين، لن يعودوا بالأخص من يسكن في الغرب أو في 
الخليج، لأن فلسطين أو ما بقي من فلسطين أصبحت مدينة 
طاردة وليست جاذبة للإنسان، فالصحة والأمن وفرص العمل 

غير متوفرة فكيف يعود اللاجئ، أو ما الذي يجعله يعود؟
من هذا المنظور تصبح مسألة المحافظة على من بقي في 
فلسطين هي أولى أولويات زعماء فلسطين، ولكي تحافظ 
عليهم، يجب أن توفر لهم المتطلبات التي يبحث عنها أي 
إنسان والمتمثلة ب� “الأمن � الصحة � التعليم � فرص العمل”، 
وبدون هذه الأمور سيهرب المواطن الفلسطيني وسيصبح 
خياره أن يكون لاجئا أفضل من حياة في مدينة لا توجد بها 
مقومات الحياة، ولن يفكر أحد في العودة وسيظل الوطن 

بالنسبة للمهجر أشبه بحنين يؤرقه، لكنه لن يعود.
أعرف أن هناك من سيصرخ بالكرامة أو فكرة “الشهادة أو 
النصر” ، وأنا مع هذا الأمر ، ولكن الواقع يقول: إن لم يكن 

لديك القوة والسلاح لتجابه ، فأنت تعلن انتحارك.

وهذا ما يحدث، أو هذا ما يدفعنا إليه العدو، لأن التاريخ 
يؤكد أن القضية العادلة تهزم ولا تموت أبدا ما لم ينتحر 
صاحبها، وأن علينا أن نعلن هزيمتنا ونؤجل حروبنا إلى أن 

يصبح الداخل قويا.
التاريخ يخبرنا أيضا أنه وبعد الحرب العالمية الثانية، 
وثيقة  ليوقع  “كاينزل”  الألماني  الجنرال  الحلفاء  أحضر 
الاستسلام، ولم يسمح له بقراءة الوثيقة أو فتحها، ومنع 
من الجلوس، ووقع وثيقة الاستسلام غير المشروط وهو 
واقف، وبعد التوقيع طلب منه أن يخرج، في نفس الحرب 
وقعت اليابان وثيقة أخرى ومذلة بعد هزيمتها، وكانت الفقرة 
التاسعة في الوثيقة تقول: “تتعهد اليابان بألا تتسلح مطلقا 
في المستقبل”، أي أنه لا أمل لليابان في أن تفكر يوما ما 

بالانتقام.
اليوم ألمانيا واليابان دخلتا نادي الثمانية، وأصبحتا شركاء 
مع باقي الدول الست في تسيير العالم، فيما نحن ومنذ 
ستين عاما، نخرج من هزيمة لندخل هزيمة أخرى، وكل 
فئة تخون الفئة الأخرى، ولا أحد يملك الشجاعة ليقول: لقد 
هُزمنا وعلينا أن نوقع وثيقة الاستسلام وإن كانت مذلة، 
علينا ألا نضلل أنفسنا من جديد، فنحيل الصراع إلى صراع 

عقدي ستتدخل السماء لحسمه لمصلحتنا.
فالصراع بيننا وبين إسرائيل المغتصبة للأرض، صراع 
معرفي وثقافي وتقني واقتصادي، وما لم نره من هذه 
الزاوية لن ننتصر، وما لم نعلن هزيمتنا ونكف عن الحروب 

المعروفة نتائجها قبل أن تبدأ ، لن يتغير شيء.
أعرف أن العدو سيحاول حجب المعرفة حتى لا نتطور، 
فتنتحر  ننتحر  أن  لا  الأم��ر،  لهذا  حلا  نوجد  أن  وعلينا 

القضية.

-------------------------------
عن / صحيفة “الشمس” السعودية

صالح الطريقي

لقد 
هزمنا 

وعلينا أن 
نستسلم

مع الاحداث

رئيس وزراء تايلاند الجديد يتعهد “بمواصلة الطهي”

بوش: الخلايا الجذعية المأخوذة من الجلد تطور مهم

مشهد تسرب مئات الألوف من غزة إلى مصر بعد هدم الحدود، حمل عدة تفسيرات متناقضة، فهناك من 
حمل المسألة لحماس وأن الفلسطينيين نفد صبرهم من سياسة حماس القائمة على الحرب دون حساب 

توازن القوة، وأن حماس كل مرة تعطي إسرائيل ذريعة لتبرر تدمير غزة.
ثمة من حمل المسألة لإسرائيل التي تريد توريط مصر، فدفعت بالفلسطينيين في اتجاه الحدود المصرية 
لأنهم لا يستطيعون الذهاب في اتجاه الجدار العنصري وهدمه لمعرفة أن الجيش الإسرائيلي قذر ولن يتوانى 

في قتل الجميع كحل نهائي للقضية الفلسطينية.
هناك من حمل مصر والحكومات العربية، وأنهم خانعون أمام طغيان وظلم إسرائيل وأمريكا، هذا على 
مستوى المحللين السياسيين، على مستوى التقارير التي بثتها القنوات الفضائية مع الخارجين من غزة 
لمصر، هناك من قال: “أريد أن أتنفس”، بمعنى أنه يرى غزة سجنا كبيرا دون أن يحدد من حولها لسجن، آخر 
أكد أنه يبحث عن الخبز، ثالث يبحث عن الوقود، ومن بقي في غزة قال أحدهم : “ليس لدي مال لأشتري ؛ 

لهذا لم أخرج« .

200 ألف يمني يلجئون للعلاج سنوياً في جمهورية مصر الشقيقة، رقم مهول يقترب من عدد السياح الذين يزورون اليمن 
في العام من مختلف دول العالم بدون إرهاب ، ولكن لا غرابة فهشاشة الوضع الصحي والمستشفيات والعيادات ستدفع 
وبدون تردد جميع اليمنيين للسفر إلى الخارج لعلاج أبسط الأمراض ليس لأنهم الأكثر دخلًا في المنطقة ولكن لاختصار 
سنين من الدوام في المستشفيات وتجارب الأطباء واختلاف وجهات نظرهم التي تكلف الفرد خسائر فادحة في الممتلكات 

وربما تدفع بكثير من أبناء اليمن إجبارياً باتجاه شارع الفقر و التسول في الجوامع والجولات باستثناء قلة قليلة. 

من؟ الطبية...م�شوؤولية  الاأخطاء  �شحايا 

د. عصام السماوي  د. أحمد ناصر حسين فرج

في احدى المستشفيات

الرئيس الامريكي جورج بوش يلقي خطابه عن حالة الاتحاد امام الكونجرس بواشنطن

سامك سوندار رافيج يتحدث مع الصحفيين بعد وصوله إلى البرلمان في بانكوك

دخلت في حالة نفس��ية بسبب تعايشها مع مرض لم تكن مصابه به  وأخر مات ابن عمه 
بسبب خطأ طبي تسبب له في حدوث فشل كلوي مميت، وثالث بترت يد طفله في الحضانة 
قبل إكماله التس��عة الأشهر الأولى من عمره بس��بب إهمال طبي غير مسؤول، ورابع يكسر 
فكه الأس��فل بدلا من اقتلاع ضرسه، وغيرها من الشكاوى والحكايات المؤلمة التي ترويها 
لن��ا آهات ودموع م��ن قابلناهم من ضحايا الأخطاء الطبية، وصفوا لنا معاناتهم  بمرارة  مع 
التحس��ر والألم  الش��ديدين لما آلت إليه أحوالهم بسبب تلك الأخطاء التي يرون أن السبب 
في حدوثها هو إهمال واس��تهتار أصحاب المهنة بمس��ؤولياتهم الطبي��ة والمتاجرة بحياة 
الناس، وأرواحهم، وبسبب شحة المعلومات حول الموضوع، وتكتم البعض من المسئولين 
على الحقائق وتطنيش البعض الآخر للموضوع  وكأنه لا يعنيهم لا من قريب كمسؤول ولا 
من بعيد كمواطن أو إنس��ان.. ولعلنا إذ تس��اءلنا قائلين »أبقيت حياة الناس رخيصة هينة 
عليهم إلى هذا الحد الذي لا ينفع معه الوصف!!! أيكون التعامل مس��ؤولا عندما نتعامى عن 
الحقائ��ق، ونتعمد س��تر الجراح الدامية حتى نتنت بدلا من كش��فها ، وتعريضها للش��مس 

والهواء الطلق حتى تجف وتنشف«.
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